

## 第3回米原市定例教育委員会

日 時：平成30年 3月15日  
午後3時30分開会  
場 所：近江図書館 談話室

(出席者)

教 育 長：山本教育長  
教 育 委 員：中川委員、河居委員、本庄委員、近藤委員、膽吹委員  
教 育 部 長：田中部長  
教 育 総 務 課：西出課長  
学 校 教 育 課：一ノ宮課長  
生 涯 学 習 課：口分田次長  
歴史文化財保護課：桂田課長  
学 校 給 食 課：大澤課長  
図 書 館：今川館長  
こども未来部長：宮崎部長  
保 育 幼 稚 園 課：鏝田次長  
書 記：藤岡

### 1 開 会

### 2 教育長あいさつ

こんにちは。河居委員様におかれましては、長きにわたり教育委員として様々な目線で御意見を賜り、ありがとうございました。今後とも、よろしく願いいたします。

前回の定例教育委員会は、市議会第1回定例会の関係で2月8日の早い時期に開催しました。2月20日には総合教育会議を開催し、昨日は、中学校の卒業式など、教育委員の皆様には大変お世話になりました。今後も、小学校の卒業式、幼稚園の卒園式、4月の入園式、入学式にもよろしく願いします。

さて、市議会第1回定例会が2月23日に開会し、代表質問、一般質問、予算常任委員会も終わり、3月23日に閉会します。今回の議会では、次年度予算に関する代表質問や一般質問が多く、小中学校の教育予算、英語教育の今後の推進の方向性、ホストタウン事業の推進、伊吹第1グラウンド改修、米原市全域の通学バスのあり方についても質問がありました。また、大原生涯学習センターの生涯学習機能を廃止することに伴い、公民館の今後の在り方についての質問もありました。今後、メリット・デメリットを検証しながら検討していきますが、4つの公民館に生涯学習機能を集約する形で、より良い方向性を探っていく必要があると思います。今後も、公民館、生涯学習機能の展開について、4万人を切

る人口規模として、どのような方向が望ましいのかについて、教育委員会の場合だけでなく、教育委員の御意見を賜りたいと思っておりますので、よろしくお願いします。次年度の学校教育に関わってメインとなるコミュニティスクールに向けて、また、学びっ子事業の展開に向け準備を進めます。

また、教育総務課では、給付型奨学金の募集が始まり、本日が受付期間の最終日です。40人の予算枠に対し現時点で30人の申込みがあり、3月19日に奨学金給付審査会を開催します。審査会の委員には、学識経験者として大学の教授や民生児童委員からの代表の他に教育委員も加わっていただいておりますので、よろしくお願いします。

本日も、活発な御意見をいただき、慎重審議いただきますようお願いいたします。

### 3 会議録承認

平成30年2月定例会議事録 承認

### 4 所属長報告

#### (1) 教育総務課長

2月15日から本日まで給付型奨学金の申請を受け付け、現在30人の申込みですが、本日は事務延長もあることから、もう少し増える見込みです。2月20日には、総合教育会議を開催し、コミュニティスクールや学びっ子事業について、市長部局と教育委員会部局で意見を交わしていただきました。さらに、就学援助費のうち入学準備金につきましても、1月22日から2月23日までを申請受付期間として、小学校入学者25人、中学校入学者28人からの申請があり、そのうち小学校入学者24人、中学校入学者27人を認定しました。

今後は、3月19日に奨学金給付審査会を開催し奨学生を決定します。

#### (2) 学校教育課長

2月13日に人事異動二次ヒアリングを実施し、2月16日には、学校校務員採用試験を行い、米原小学校、双葉中学校、伊吹山中学校では、来年度からの新規雇用に向け進めています。3月13日の中学校卒業式には、教育委員の皆様にはお世話になり、ありがとうございました。

今後は、3月20日に小学校卒業式、3月23日には小中学校の修了式を行います。また、3月30日に辞令交付・退職者感謝状贈呈式、4月2日に宣誓式・着任式、4月9日には小中学校の入学式・始業式を行います。

教育センターでは、2月15日に第13回調査研究発表大会を開催し、指定研究や研究部会の発表のほか英語アクティブラーニングについての講演もあり、授業改善の具体的なところが見えました。

また、今年度の教育研究論文に105点の応募があり、3月26日に最優秀賞、優秀賞、

校園賞の表彰式を行います。

(3) 生涯学習課長

2月11日に米原市スポーツ少年団ステップアップセレモニー&交流会を行いました。これは、これまでの小学6年生の卒団式に当たるもので、引き続き団活動を継続し地域のリーダーへステップアップしていただくためのセレモニーで、当日は76人の参加があり、ビーチボールなどで交流を深めました。

また、2月12日と16日には、社会教育委員の皆様の市内4つの公民館視察と懇談会、2月17日には55人の参加をいただき、まいばらチャレンジカップ2018として第13回米原市民スキー大会を奥伊吹で開催し、3月10日には米原市スポーツ顕彰表彰式を開催しました。

今後は、3月下旬から4月にかけては、ルッチプラザの公演関係の行事を中心に実施する予定です。

(4) 歴史文化財保護課長

年度末を迎え、青岸寺庭園や書院の修理、米原曳山の幕などの修理につきましても完了しました。

今後は、埋蔵文化財の活用事業として、3月18日に「霊仙山をめぐる山城」についての講演会とシンポジウムを開催する予定です。

(5) 学校給食課長

2月は、中学3年生を対象としたお弁当作り実習を実施し、お弁当を作ってくれる親へ感謝する心を持つことができたものと思います。小学校では、引き続きお鍋給食や味噌作り体験を実施しました。3月には、学校や幼稚園などでの思い出づくりの一環として、中学3年生によるバイキング給食、卒園お祝い給食も実施しました。11月に実施した収穫体験教室について、JAの広報誌に大きく掲載されましたので紹介させていただきます。

今後は、3月22日が3学期給食の最終日で、3月23日からは東部給食センターの蒸気発生器蓄熱槽の交換工事を行う予定です。

(6) 図書館長

2月15日に近江図書館で第2回ボランティア交流会を開催し、1部で息長小学校の読書ボランティアの皆様による活動紹介や参加者で群読を楽しみ、2部では、グループに分かれて自由に意見交換し、次年度から予定している協働事業の説明も行い、今後もボランティア同士の交流を深め、ネットワークづくりに繋げてまいります。

また、2月17日には、近江図書館で「からくり人形にみる人間の知恵と工夫」をテ

ーマに第5回図書館講座を開催しました。

今後は、3月18日に近江図書館で伊吹高校箏曲部によるコンサートを開催する予定です。

## 5 所属長報告書に対する質疑

委員A : 最近のいじめの実態と、いじめ問題専門委員会について説明をお願いします。  
また、以前にも申しましたが、お鍋給食、バイキング給食、お弁当作り実習など通常の給食提供以上に取組んでいただき、子どもたちも喜んでいるようで感謝していますが、限られた調理時間の中で過度な負担とならないようお願いいたします。

事務局 : いじめをゼロにすることは困難ですが、いじめが発生したときは、早期に発見して早期に対応することが重要と考えています。今年度のいじめの発生件数について、昨年と変わらない状況ですが、今年の特長として、子どもたちへアンケートを実施することで、学校が細かく把握して即対応しています。いじめ問題専門委員会については、事務局のほかに家庭支援センター、家庭支援担当者、スクールソーシャルワーカー、米原警察生活安全課などにも加わっていただき、いじめ対応のほかに発達障がいとの関係や不登校の子どもたちへの対応について、それぞれの専門家からアドバイスを受けながら、必要に応じて校園長会などで情報を共有し進めています。最近は、子どもたちのほかに親たちもネットで繋がっている状況の中ですが、学校が早期に発見して早期に対応できるようなシステムが必要と考えています。

事務局 : 子どもたちに人気があるお鍋給食やバイキング給食をやめることは難しいですが、今後は、学校とも調整しながら業務を少しでも軽減していきたいと思えます。

事務局 : 日頃の安定した給食の配食がベースにあるから、このような取組ができるものと思えます。

委員B : 学校給食課の収穫体験教室について、子どもたちと生産者が触れ合うことがよく分かり非常に良い取組だと思えます。給食で琵琶湖の魚を食べる機会はあるのですか。

事務局 : 県から斡旋がある小鮎を給食に取り入れることはあります。

委員B : 米原市の磯などにも漁業組合があり、このような体験活動により漁業関係者も喜ばれると思いますので、農業以外にも取り組んでいただけたらと思います。それとスポーツ少年団ステップアップセレモニーについてですが、スポーツ少年団の継続性を図る良い取組だと思います。スポーツ少年団について、市レベルの組織はあるのですか。

事務局 : 市レベルが総括し、それぞれの個別の団体が加盟しています。事務局は生涯学習課です。

委員B : 市レベルの組織は安定しないことが多いので、今後も育成をお願いします。

委員C : 中学校の部活動について、新たに県から方針が示され、朝練を原則として禁止されているようですが、米原市の取組について説明をお願いします。

事務局 : 県が原則として禁止すると示した以上、市民はそれが基準と捉えられるので、米原市がそれに反して朝練を実施すると言いきれませんが、子どもたちが自主的にやろうとしていることに対しては、静かに温かく見守る姿勢は持ちたいと個人的には思います。この点については、教育委員の皆様や校長会とも議論が必要と考えています。

事務局 : 他市の状況も確認しながら、今後、市としての方向性を示したいと思います。

委員D : 初めて中学校の卒業式に出席し、子どもたちが人の前で話すことに対して、言葉をしっかりと喋れて、その中に気持ちを込めた言葉がたくさんあり、子どもたちの成長を感じました。同時に、これまでの自主的なボランティア活動についても、子どもたちの言葉の中に出ていて、子どもたち自らの思いでボランティア活動に取り組んでいたことが分かり、中学生活が大変良かったということも子どもたちの感動が伝わりました。子どもたちが自主的に活動していることを、自分も誇りに思っていたし、周りの大人も大変喜んで見ていただいていたので、今までにない通り一遍の形だけではなくて、子どもたちの思いがよく分かり成長も感じられ、大変良かったと感じています。

事務局 : 来年度からコミュニティスクールの導入に向け取り組む河南中学校、伊吹山中学校、米原中学校では、既に子どもたちがボランティアで地域に出かける事業に取り組んでおり、学校の授業と地域が一体となって、コミュニティスクール

の運営協議会としての事業ができないかアドバイスしています。

委員D : 小学3年生の学校では、赤カブを育てる体験活動に取り組まれていて、今の時期は、その赤カブを新3年生への引き継ぎをしています。9月に自分たちで種を植えたものを収穫し、糠で赤カブづくりをすることがこどもは楽しく、このときに初めて包丁を使うこどももいて、怖かったけど楽しかったようで、このような家ではできない体験活動を今後も継続して行ってください。

## 6 議案審議

議案第7号 米原市立幼稚園規則の一部を改正する規則について 【保育幼稚園課】

原案承認

議案第8号 米原市立幼稚園通園バス運行管理規程の一部を改正する規程について 【保育幼稚園課】

原案承認

議案第9号 米原市立図書館 臨時の試行的休館日について 【図書館】

委員A : 試行する以上、効果の検証が必要と思いますが、どのように考えておられますか。

事務局 : 当然、試行する中で利用者の御意見をいただく必要があります。例えば、開館時に利用者から御意見をいただくなど、これらの御意見を踏まえて12月市議会までに教育委員会でもご意見を賜りたいと考えています。

原案承認

議案第10号 後援等名義使用承認(後援)について 【歴史文化財保護課】

○米原の偉人“靈仙三蔵法師を知る、聞く・楽しむ催し”  
～しいたけ育成、森林に触れ合おう～

原案承認

議案第 1 1 号 後援等名義使用承認（共催）について 【生涯学習課】  
○第 4 回米原芸術協会 春季展「湖国の作家展」

原案承認

議案第 1 2 号 米原市スポーツ推進委員の委嘱について 【生涯学習課】

原案承認

議案第 1 3 号 後援等名義使用承認（後援）について 【生涯学習課】  
○4 月度（事業）例会～HIKONE CHARM QUEST

事務局 : 過去のよく似た事業について、教育的価値について考える必要があるのではないかと  
いうことで審議した結果、承認とした経緯があることを報告させていただきます。

原案承認

## 6 報告事項

(1) 米原市教育委員会委員の任命について 【教育総務課】

(2) 平成 30 年度米原市学校教育の指針について 【学校教育課】

(3) 後援等名義使用承認（後援等）について 【生涯学習課】  
○第 64 回滋賀県母親大会（後援）

○えんげK i D S（後援） 【学校教育課】

○平成 30 年度「豊かな心をはぐくむ家庭づくり」に関する絵画、ポスター  
作文の募集（後援） 【学校教育課】

## 7 質疑応答

## 8 その他

(1) 平成 30 年第 4 回定例教育委員会の開催について  
日 時：平成 30 年 4 月 20 日（金）午後 3 時 30 分から  
場 所：未定

(2) 平成 30 年度滋賀県都市教育委員会連絡協議会 定期総会・協議会の開催について  
日 時：平成 30 年 5 月 11 日（金）午後 1 時 30 分から

場 所：近江八幡市 ホテルニューオウミ

## 9 閉 会

以上をもって第3回定例教育委員会を午後5時35分に終了した。